

## LA FONDERIE DE LA BRUCHE

### UNE SOCIÉTÉ COOPÉRATIVE OUVRIÈRE DE PRODUCTION

De cet intéressant album réalisé par les élèves de 6e3 et de 5e7 (année 83/84) du Collège de Schirmeck nous ne retenons ici que les pages qui donnent l'historique de la constitution de la S.C.O.P. et les points de vue des travailleurs sur cette forme de société propriétaire de l'entreprise.

#### HISTORIQUE

L'usine a changé plusieurs fois de propriétaire et de nom:

-vers 1960, c'était "Contrôle-France" avec plus de 400 salariés

-vers 1973, l'usine devient "CAFAP", c'est-à-dire "Compagnie Française d'Appareils de Précision"

-le 20 février 1981, les 132 personnes qui travaillent à la "CAFAP" sont licenciés et l'usine doit fermer.

Mais à l'initiative de la section syndicale C.F.D.T., le personnel occupe l'usine, critiquant la gestion de la direction.

M. Michel Straumann, qui nous a fait visiter l'usine, était magasinier de la CAFAP et, à 21 ans, il a organisé l'occupation de l'usine et la négociation. Grâce à lui, l'usine a récupéré tous ses clients, à deux exceptions près.

Les travailleurs licenciés ont demandé à M. Legrand, à cette époque directeur de la Clinique St Luc de Schirmeck, de prendre la direction de la S.C.O.P. qui allait être créée et qui était là première en Alsace.

#### QU'EST-CE QU'UNE S.C.O.P. ?

C'est une Société Coopérative Ouvrière de Production.

Chaque ouvrier, ayant acheté une ou plusieurs actions de 3.000 francs, est sociétaire. Chaque sociétaire dispose d'une voix de délibération et participe à l'élection du directeur, révocable à tout moment, et du Conseil d'Administration.

#### REACTIONS D'OUVRIERS

- "La S.C.O.P. permet à chacun de se sentir propriétaire de son outil de travail".

- "La solidarité est plus grande: on n'hésite pas à donner un coup de main au copain. Avant chacun était dans son coin. On n'a plus la crainte des chefs".

- "On travaille avec plus de cœur; on se sent mieux motivé".

- "La production est de meilleure qualité".

- "Les salaires sont meilleurs: ils sont échelonnés de 1 à 4 au lieu de 1 à 10 du temps de la CAFAP".

La S.C.O.P. a redémarré avec 34 personnes. Trois ans après elle occupe 84 personnes et le mois dernier elle a encore embauché 4 personnes dont 1 apprenti.

Avec plus de 1.000 chômeurs dans la vallée (ce qui représente 14% de la population active) cette S.C.O.P. est un petit espoir.

#### ET LES ÉLÈVES - VISITEURS ?

- "J'ai eu l'impression que tous étaient amis, employés de bureau ou employés aux machines et ça, c'est très beau dans une usine".

- "Ce que je trouve bien c'est que tout le monde soit un peu patron car au moins tout le monde travaille. On sait que si on ne travaille pas l'usine serait perdue".